

# EL COMBATE

DIARIO DE LA MAÑANA

Organo del Club LA JUVENTUD NACIONALISTA

Año I

San José de Costa Rica, 27 de junio de 1905

Núm. 7

PAZ

TRABAJO

## Candidato del Partido Nacional Lic. don Cleto González Víquez

PROGRESO

LIBERTAD

### EL COMBATE

ORGANO DEL CLUB  
La Juventud Nacionalista

Director,  
**JULIO ESQUIVEL S.**

Administrador,  
**OCTAVIO MOYA**

Colaboradores,  
**El Club LA JUVENTUD NACIONALISTA**

CONDICIONES:  
Suscripción mensual. . . . . ₡ 1.00  
Avisos, precios convencionales  
No se devuelven originales.

OFICINAS:  
Calle 2.ª Sur, junto a la ALHAMBRA  
Apartado 590

### El cletismo de don Ezequiel

Con el respeto a que siempre es acreedor el Licenciado don Ezequiel Gutiérrez Iglesias, candidato de la Unión Demócrata, nos vamos a permitir replicar a su aclaración titulada "Mi Cletismo" y que inserta el Boletín de La Unión Demócrata de 18 del corriente.

Propónese el señor Gutiérrez evidenciar que su adhesión espontánea,—no hay duda cual cumple a personas de su talla intelectual,—en las filas del Nacionalismo, obedeció a la simpatía personal que él guarda hacia el candidato Licenciado don Cleto González Víquez, y al convencimiento que tiene de que éste, entre los postulados por las diversas fracciones políticas, es el que menos peligros presenta para la fe católica en nuestro país.

Admitamos esto a medias, si quiera sea para probar, con palabras mismas del hoy jefe del Partido Católico, que el señor González Víquez no puede ni debe ser atacado,—sin cometer, si se hace, grave desacato contra la justicia,—por liberal reaccionario y perturbador de las creencias religiosas de nuestro pueblo, como algunos, maliciosamente lo han afirmado.

Podemos estar seguros de que si la política no hubiera llevado al señor Gutiérrez a la categoría de candidato, que hoy ocupa, él, honrada y sinceramente hubiera declarado ante el país que don Cleto en su concepto, es un católico cabal, a la moderna, sin las exterioridades medioevales de las continuas prácticas religiosas, que no hay duda deben considerarse como superficialidades, puesto que ellas no constituyen, de manera alguna, la esencia del credo, y que el señor González, por sus virtudes públicas y privadas y su honradez sin tacha, sería prenda segura, llegando al Poder, del respeto y protección que de parte de éste tiene derecho a reclamar la Iglesia.

Lo hubiera dicho el señor Gutiérrez desde cualquier bando político en que militara, persuadidos estamos de ello, pero vedado le ha sido hoy que se presenta ante Costa Rica como jefe de un partido que existe, porque en ello se han empeñado algunos, pero sin razón de existir.

Esto último también lo hubiera dicho y publicado el señor Gutiérrez, si no se lo impidiera hoy su condición de candidato del Partido Católico.

De manera que, a no haber mediado esta circunstancia, don Ezequiel no habría vacilado en declarar buen católico a don Cleto. Y ello lo prueba el hecho de haber suscrito el señor Gutiérrez la candidatura del Partido Nacional, y el hecho de no haberse atrevido a declarar enfáticamente que don Cleto es perfectamente rojo, y peligroso por tanto, a la fe católica. A ello se oponía otra cosa: la honradez, que bien abunda en el señor Gutiérrez.

Pero éste, como hombre de experiencia sabe a la perfección que no es prudente dar al contrario todas las armas, y por eso se reservó algunas.

Hay algo más que pesa mucho contra don Ezequiel.

Formada ya La Unión Demócrata, sus jefes instaron repetidas veces al señor Gutiérrez para que suscribiera la adhesión a esta cau-

sa y a su programa, y él se mostró rehacio en hacerlo y contestó a tales invitaciones echándose intempestivamente en brazos del Partido Nacional, a las nueve de la mañana del 9 de Marzo último, día siguiente de la solemne y pública proclamación de la candidatura del Licenciado don Cleto González Víquez, efectuada en esta capital ante lujosísima y entusiasta concurrencia.

Hasta en esos momentos, y durante las horas trascurridas de ese mismo día, hasta las nueve de la noche, don Ezequiel no había hecho llamamiento a sus ideas de católico, no obstante que estaba en autos de los trabajos del Partido Unión Demócrata que solicitaba de él, como buen católico, su contingente en la causa; mas cuando se le ofreció la Jefatura Suprema del Partido y pudo medir las probabilidades de éxito y las ventajas que pueden esperarse de una posición influyente, si se llegara al triunfo, entonces sí se despertaron en él, como pira que arde, sus sentimientos de católico, y decidió dejar el cletismo para "adherirse en cuerpo y alma a la Unión Demócrata."

Comentando esta conducta, forzoso es llegar a la conclusión de que el mismo que hoy es el abanderado de la causa católica, estaba convencido de que era antipatriótico suscitar en Costa Rica diferencias religiosas, puesto que había un Partido Nacional respetuoso y garantizador de la paz en todas sus manifestaciones.

Don Ezequiel cedió ante la vanidad de una candidatura. Luego no han sido los fueros de la religión los que pesaron en el ánimo del señor Gutiérrez para desertar del cletismo, fue el acicate de una futura presidencia.

Lástima en verdad que los hombres de juicio, en ocasiones, no puedan distinguir en política lo que es viable y patriótico de lo que es pueril y sin razón.

S. J.—24—VI—905.

A.

### Justicia

El domingo último tuvo lugar en Cartago una lujosa reunión del Partido Nacional. Era aquello un hermoso concierto de voluntades que aunaban sus esfuerzos para el logro de los mismos patrióticos fines.

Después de los discursos del delegado del Club La Juventud Nacionalista y del de don Rogelio Chacón, ocupó la tribuna el honrado artesano don Diego Rodríguez, quien con su discurso, lleno de conceptos elevados, culto en la forma y sincero en el fondo, entusiasmó a la concurrencia. A despecho de la modestia del señor Rodríguez, nos damos hoy el placer de publicarlo. Por él vayale nuestro aplauso sincero al digno hijo de Cartago.

### SEÑORES:

En cumplimiento de mi deber, como nacionalista admirador de las virtudes cívicas del Licenciado González Víquez y con el ferviente deseo de contribuir en algo al triunfo de una causa noble, me permito levantar mi débil voz, como el más humilde de los copartidarios, para manifestar mi entusiasmo en estos momentos solemnes para la historia de Costa Rica. Tiempos de paz octaviana son los que cruzamos; pasó ya el tiempo en que el sacerdote católico era insultado por grupos inconcientes que haciendo alarde del liberalismo más absurdo creían cumplir con un deber menospreciando a personas dignas, y que tienen como cualquier ciudadano el derecho de manifestar su pensamiento libre; y como pastores de las ovejas, la obligación moral de contribuir al bienestar y al progreso de la República.

Para honra de nuestros verdaderos repúblicos lo que antes llamábamos fanatismo religioso hoy es un problema resuelto; y esa solución está condensada en una brillante y magistral definición presentada al pueblo soberano en el último mensaje del primer magistrado de la Nación.

Pasó el tiempo en que el militarismo mal informado é indebidamente tolerado hacía la guardia de

honor á los Césares, al Czar ó al Sultán, que era lo más escandaloso así como lo más lamentable. En reserva y como enterrados por un canchiller de hierro permanecen los imponentes cañones que no apuntan á las fronteras ni apuntarán al pecho de los patriotas que con la punta de la pluma saben resolver las cuestiones del honor nacional y desvanecen dificultades que no pudieron vencer jamás, ni las bayonetas ni la metralla homicida.

También pasó el tiempo en que alguna nación interesada hiciera vanos esfuerzos para implantar en nuestro suelo el odioso protectorado absorbente.

Asentados sobre bases justicieras están los tratados que librarán á nuestra amada patria de la suerte que han corrido muchas naciones en materia de crédito exterior. Sólo falta á los buenos hijos de la Patria aprovechar la libertad que hoy disfrutamos al amparo de una constitución reformada, y tendente al desarrollo que han alcanzado las cartas de los países ejemplares en trabajo, progreso y libertad.

Soy el primero en desear para vosotros y para vuestros hijos el más venturoso porvenir; así se opongan al desarrollo de nuestro programa los más encontrados intereses. Va mucho del patriotismo bien entendido, á las doctrinas egoístas que, hoy, como en pasadas épocas, hicieron la desgracia de los pueblos.

Si no basta la lectura de nuestra historia patria para saber á qué atenerse en lo tocante á nombramiento de Mandatarios; si no se tiene en cuenta el ejemplo de las personas ameritadas en muchos conceptos, quienes entusiastas han acogido al candidato del Partido Nacional; si llegan nuestros adversarios hasta menospreciar el sacrificio de nuestros conciudadanos, entonces, culpa nuestra no será; y ellos sean responsables, por su obstinación, de las angustias que mañana pudieran afligir á nuestra amada patria.

Demostrado está hace mucho tiempo, de palabra y por la prensa, el carácter honrado y leal que anima á nuestro partido. Pruebas de bondad hemos dado á quienes gratuitamente, ó mal aconsejados, hacen burla ingrata del Moisés que los sacó de la servidumbre de Egipto.

Si, responsables sean ante su conciencia y ante el fallo de las futuras generaciones aquellos que anteponen su propio bienestar, y desdeñan indolentes, los esfuerzos desinteresados de nuestro candidato, y los pequeños esfuerzos que hacemos los que tenemos el honor de ser miembros del Gran Partido Nacional.

He dicho.

Cartago, 18 de junio de 1905.

### Alajuela en su puesto

Alajuela, la ciudad histórica y cuna del inmortal Santamaría, jamás empañará el límpido cielo de sus glorias, ni permitirá que su nombre, que ha sido el emblema del patriotismo, se mancille con la ostentación de falsos é insanos principios, que tergiversen el or-

den autógrafo de sus leales acontecimientos que brillan en las páginas de la historia patria.

Alajuela hizo suya la noble causa del Nacionalismo, desde el laudable principio de la transacción; magno y benéfico principio cuyos frutos, no sólo han traído la prosperidad y bienestar de la nación, sino que en verdad son el orgullo de todos los costarricenses que hoy ven asegurados é inviolables, los sagrados derechos de su libertad.

La brillante administración del Licenciado Esquivel, no puede sucederla un hombre poco avisado que venga á desbaratar las hábiles y certeras medidas trasadas por el actual mandatario y á malgastar las economías existente, fruto de los desvelos del Licenciado Esquivel; sino que ha de ser un hombre que sustente sus mismos propósitos y que pueda seguir la misma ruta en el equilibrio de las finanzas y en el manejo íntegro de la cosa pública. Y en este deseo, los costarricenses, que ajenos al interés personal y que sólo buscan el bien de la nación, han escogido entre los prohombres de nuestro país, al Licenciado don Cleto González Víquez, que es el único que por su genial talento, por su acrisolada honradez y por su amor ferviente á nuestra querida patria, puede suceder al connotado hombre público Licenciado don Ascierto Esquivel, y el único que con acierto indisutible puede levantar las obras regeneradoras de la actual administración, y el único que ante la razón y la conciencia, puede gobernar tras una administración de luz y ofrecer á Costa Rica una era de prosperidad.

F. L.

Alajuela, 23 de junio de 1905.

### De Cartago

Junio 23 de 1905.

El pueblo de Tobosí fué honrado con la visita del digno Presidente del Partido Nacional de toda la República, Licenciado don Andrés Venegas, en la tarde del día 22 de los corrientes.

Casualmente se encontraba el señor Venegas recorriendo una finca que tiene en el Llano de Coris, cuando acertó á pasar una comisión nacionalista que se dirigía al vecino pueblo, é indicó al Licenciado Venegas la conveniencia de que los acompañara; el Licenciado Venegas manifestó á la comisión que estaba dispuesto á ir á dónde se le mandara y volvió las riendas de su caballo hacia Tobosí. ¡Noble ejemplo que debemos imitar todos los nacionalistas marchando sin vacilación al lugar donde nos designen las Directivas del Partido y los jefes de propaganda!!! Tobosí es nacionalista, el libro de adhesiones cuenta con numerosas y escogidas firmas, el Licenciado Venegas conversó largamente con los muchos vecinos que nos esperaban, les infundió más calor y entusiasmo para la propaganda y consiguió que algunas personas que estaban reacias á adherirse al Partido Nacional debido á las patrañas de que se valen los agentes del sotismo, suscribieran en el acto su libro de adhesiones.

La comisión regresó por el barrio de Concepción, siendo aclamada á su paso por los numerosos grupos que aun quedaban de la gran reunión nacionalista que acababa de verificarse. En dicho lugar se nos informó que un grupo de sotistas que había venido de la ciudad á tratar de fundar directiva abandonó su Club que distaba como á 500 metros del nuestro y se vino resueltamente á acercarse á la tribuna nacionalista, que en aquel momento ocupaba el doctor Volio. El agente de policía, en cumplimiento de la circular gubernativa los hizo retirarse y entonces comenzaron á gritar su frase favorita cuando no encuentra eco su propaganda: Imposición!! Imposición!! Imposición!!!

Corresponsal

### La manifestación zuniguista en Puriscal

Por obedecer, y atentos á ello, no gustamos de entrar en dimes y decires, creyendo que eso queda para los aminorados, los que propalar toda clase de ofensas y llegan hasta el vilipendio con las personas que de veras están escudadas por sus propios é intrínsecos méritos. Y parece que esto estaba disimulado, si se atiende á que jamás, en esta ocasión en que la patria reclama el cariño juicioso de sus hijos, hemos alistado material para la imprenta, toda vez que hacemos estribo en lo grande de nuestra causa y sanas aspiraciones, ya que triunfos tras triunfos conseguimos botín á las inmoderadas huestes del enemigo.

Pero hoy que hemos visto lo ampuloso de la correspondencia que de este Cantón, muy maliciosa por cierto, se lee en "El Día," publicado con fecha 20 del que cursa, sería un crimen de lesa patria, otorgar tamaña exageración ideada con el fin de intimidar. ¡Pobres! Están labrando su propia derrota haciendo de quijotes con los que ellos llaman sus sanchos.

Es el caso que tal manifestación, con todo y haber habido individuos de varios distritos del Cantón de Mora, no pasó de ciento sesenta, contados y vueltos á contar imparcialmente, pues tanto á fernandistas como á nacionalistas, nos importaba apreciar con exactitud su resultado, y así fué. Sin embargo, afirma el señor Corresponsal que eran más de cuatrocientos á pesar de no ser siquiera la cuarta parte de los adeptos con que cuentan en este Cantón.—¡Pobre don Tobías cómo lo están engañando los que él cree sus sinceros amigos políticos! ¡Y qué falta de cálculo tuvo el señor Corresponsal! Decir que los manifestantes eran más de cuatrocientos y que no ajustaban la cuarta parte de sus adeptos, es subir la cifra de sufrágantes aquí, á más de mil seiscientos lo que es matemáticamente imposible, de un lado, y de otro, que aquí hay dos partidos más, que algo han de tener en sus filas... Sáquese la consecuencia y véase cómo tienen la cabeza estos señores del zuniguismo.

¡Pobre don Tobías! ¡Cómo lo están engañando los que él cree sus sinceros amigos políticos! Ya

en otra ocasión le ofrecieron íntegros los veintidós electores de Puriscal, sino tomar en cuenta ¡qué calenturientos! que de esos veintidós electores algunos son seguros fernandistas y seguros nacionalistas. Las ilusiones nunca son razones.

Para nosotros mejor.

Corresponsal.

### De Aserrí

El 12 del corriente como á las nueve y media de la noche hubo en esta villa un escándalo mayúsculo promovido por dos polizontes que en estado de ebriedad trataron de ultrajar al honrado ciudadano don José Díaz por el simple hecho de estar conversando él y otros señores con una señorita en la esquina de la plaza. Lo más grave del caso es que las *cumplidas* autoridades dispararon tiros de revólver al señor Díaz que por pura casualidad se salvó. Se ha puesto la queja ante el Jefe Político, pero este señor se ha mostrado indiferente y ni siquiera ha levantado la correspondiente información; sin duda cree que el ofendido es *celetista*.

Llamamos la atención de quien corresponda, pues el señor Díaz es persona honorable y baste decir que ocupa el puesto de Tesorero Municipal.

Unos vecinos

Aserrí, 22 de junio de 1905.

### De Cartago

TRIUNFOS DEL SOTISMO

El Tejar que siempre ha dado muestra de verdadero republicanismo, ha acogido unánimemente con el entusiasmo que inspiran las sanas causas, la candidatura del Licenciado González Víquez.

El Jueves de Corpus fué de Cartago una comisión sotista compuesta como de 50 *verdes*; el fracaso fué tremendo; instalado el club no llegó un solo individuo á excepción del dueño de la casa; determinaron visitar el lugar donde estaban reunidos los *celetistas*, en el cual había cerca de 300 personas. Llegaron haciendo una alharaca fenomenal y debido á sus manifestaciones hostiles, casi hay la de Dios es Cristo. El doctor Peralta estuvo poco afortunado, pues no le fué posible hablar y concluyó el triunfo de la desgraciada causa en aquel lugar con una tristísima retirada en medio de la compasión, pero sí con una marcha fúnebre tocada por la filarmónica. Deben convencerse los sotistas que su causa no pega en los pueblos sensatos y justicieros, donde se tenga idea del fatal gobierno del 85.

El Corresponsal

### Propaganda fernandista

En el número 1073 de *El Derecho*, de fecha 20 de junio pasado, aparece un suelto titulado LUTO: en ese suelto pretende Francisco M. Segura, secretario del partido fernandista en San Pedro de Barba, dar un pésame político á don Vicente Segura, miembro importante del Gran Partido Nacional, haciéndolo aparecer como Presidente Ho-

norario del extinguido partido fernandista en este pueblo.

No pretenda, señor secretario del fernandismo, engañar al pueblo honrado de San Pedro de Barba, que con orgullo ha acogido la candidatura de nuestro hermano el Licenciado don Cleto González Viquez, haciendo aparecer personas en su partido, que ni siquiera han pensado pertenecer á él. Sigue el fernandismo explotando armas ruines y cobardes en todas partes?

El Partido Nacional acompaña á don Vicente Segura en su justo sentimiento, y crea que no pretendemos hacer armas políticas con esto, sino que así lo sentimos sus amigos y compañeros.

*El Presidente de la Directiva del Partido Nacional,*

JUAN MONTERO M.

## Indignidad

### COMPRANDO POPULARIDADES

Los infrascriptos hacemos constar que hoy á las ocho y media de la mañana se presentaron en el club central del Partido Nacional al Director de propaganda los señores don Domingo Castro Mora y don Liborio Valverde Ureña, vecinos de San Antonio de Desamparados, y en presencia nuestra manifestaron que un propagandista sotista les ofreció diez colones á cada uno de los dos por su adhesión y su firma á favor de don Bernardo Soto, y que igual proposición le hicieron á los otros ocho ciudadanos que permanecen neutrales en el mismo barrio. Hacemos esta constancia para que se vea qué medios emplea el sotismo para conseguir adeptos. San José, 24 de junio de 1905.

Raf. M. González.—Jesús Castro.—V. M. Bonilla.—Carlos Mel. Zúñiga R.—Ricardo Ulloa B.—Manuel Solera V.

## PROTESTAS

Protestamos enérgicamente del abuso cometido por *El Derecho* al insertar nuestros nombres en su lista de adhesiones, siendo así que no hemos pensado ni por un momento en separarnos de la causa nacionalista, por la cual hace mucho tiempo dimos gustosos nuestras firmas.

Jesús Cisneros Cordero

Miguel Calderón Chavez

Conste que yo, José Rodríguez Valencia, ciudadano en ejercicio, protesto del abuso que se ha hecho de mi nombre al ponerlo como afiliado al Partido del Pueblo. Hago constar que he sido y seré nacionalista porque deseo que llegue al poder el Licenciado González Viquez.

José Rodríguez V.

Testigos: E. Gómez R., Horacio Castro.

Convencido como estoy de que el Licenciado don Cleto González Viquez es el único que llena como candidato las aspiraciones de todo buen costarricense, protesto de mi libre y espontánea voluntad de la firma que dí á favor de don Bernardo Soto en cuya directiva figu-

ro como vocal y me adhiero á las filas del Gran Partido Nacional.

Curridabat, 24 de junio de 1905.

Gabriel Leitón Barboza

## GACETILLAS

### Suma y sigue

En nuestro número del domingo hicimos ver la inconsecuencia de los zuñiguistas con su amigo Charpentier. A propósito de ello nos indicó un amigo lo siguiente, que se pasó por alto á nuestra pluma, menos suspicaz que la del escritor de *El Día*.

Justos elogios ha merecido el señor Matamoros por la conveniente organización que ha dado á la Imprenta Nacional. Nadie duda que esa es obra de él y solamente de él y que las muy merecidas frases que el señor Ministro en su Memoria de Fomento endilga al Director de ese establecimiento no son para nadie más que para el inteligente obrero don Gerardo Matamoros, quien con tanto acierto dirige el establecimiento. Gran sorpresa debe causar, pues, que ese honor, que corresponde íntegramente al señor Matamoros, sean los zuñiguistas los que pretenden arrancárselo, quienes se empeñan en contar al señor Matamoros entre sus filas.

Muy bien, señores zuñiguistas. Si Uds. pretendían enamorar á don Gerardo, lo que es con estas muestras de seguro que lo obtienen, por aquello de que "quien te quiere te apórrea."

### San Ramón neo???

Después de la ovación tuvimos el gusto de ver á un señor Alfaro con los neos de San Ramón. No nos costó mucho trabajo contarlos y ajenas nos dieron un total de 38 individuos.

La causa fernandista de.... crece en todas partes.

### Para evitar confusiones

Para evitar confusiones, hacemos saber que el Victoriano Garro que aparece como miembro de la directiva fernandista del cantón del Carmen, no es el conocido artesano Victoriano Garro Morales, vocal de la directiva del Partido Nacional del cantón de la Catedral. Hacemos esta aclaración por pedirlo el interesado.

### Que lo dijo, lo dijo

Aunque don Narciso Blanco no quiere ni crea haberlo dicho, tenemos personas que aseguran haberle oído aquello que desmiente en *El Heraldo* del 23 del corriente.

Sobre todo, una cosa: nosotros no asegurábamos que fuera don Narciso blanco quien profiriera la expresión de que habían adquirido los sotistas muchas protestas de fernandistas con motivo de la actitud tomada por ellos en el entierro de Manuel Bolandí. Dijimos simplemente que don Narciso había sido el de la cosa, sin agregar lo de Blanco. Ahora preguntamos ¿por qué se da por aludido don Narciso Blanco del cargo que se le imputa? ¿No es eso una confesión paladina de su culpa?

Cuando el río suena, piedras trae.

### Nerviosidades

Nos cuenta un sotista que el viernes hubo en el Club central de ese partido un escándalo que estuvo á punto de tener fatales consecuencias.

Acababa de dejar la tribuna un orador, después de haber dicho linduras para nuestro candidato y para el jefe de la nación, don Ascensión Esquivel, cuando el fotógrafo M. Rudd hizo estallar un explosivo que adrede tenía preparado para sacar una fotografía de los asistentes al Club. Pero los sotistas, que no se las tenían nada consigo después de los insultos con que esa noche nos habían propinado, creyeron que era una bomba ó un cañonazo de

sus contrarios y armaron la de Dios es Cristo. Nos cuenta nuestro amigo que hasta hubo personas débiles que se desmayaron y que grande fué el trabajo de los jefes para apaciguar los exaltados ánimos de los concurrentes.

Nosotros aconsejamos más calma á esos señores sotistas que tan poco conocedores se muestran de nuestras armas políticas. Nosotros no arrojamamos bombas.

### Original en todo

El partido del pueblo elabora su Marcha; y no sólo no se queda atrás del Nacional sino que se va muy arriba. La pieza será diestramente ejecutada por todos sus partidarios en el *copofono*.

### Sigue la fusión

El viernes en la noche, como á las 11 y media p. m. en la esquina de la pulpería de Casasola en el Paso de la Vaca, se hacían cariño á trompón limpio un sotista y un zuñiguista. Como se ve, la cordialidad existe muy arraigada entre esos dos bandos.

Segunda muestra de fusión.

### La actitud sotista

La manifestación fernandista del domingo á quienes verdaderamente pasmó de asombro, por lo que hemos oído, fué á los sotistas. En efecto, éstos harán su segunda ovación entre veintidós días, al decir de sus jefes. Para eso hay dinero, gritan á voz en cuello. El dinero todo lo puede.

Todo, decimos nosotros, menos comprar el patriotismo de los costarricenses. Los ticos no venden su libertad á ningún precio.

Lo cierto del caso es que la ovación fernandista, comparada con la sotista, fué aplastante.

Y nosotros, tan tranquilos!

### Repertorio ratoneril

Un señor de San Ignacio se ha armado también de un fonógrafo y á imitación del señor Vargas, trata de obtener adeptos por ese sistema.

El repertorio es nuevo y creemos que al señor Vargas no le hará gracia la competencia; entre las novedades tiene "El Torito", "La Perica" y el "Can Can" y otras.

Pero tiene que convencerse que á los pueblos no les entran esas candidaturas ni con fonógrafos, pianola etc.

### Delicada de salud

se encuentra la apreciable señora del distinguido caballero y correligionario nuestro, Licenciado Don Gerardo Castro. Hacemos votos por su pronto establecimiento.

## JULIO ESQUIVEL S.

Pasante de abogado

y

Notario Público

Oficina: frente á la Gobernación

Imprenta, Papelería y Encuadernación de A. Alsina

# ACABAMOS DE RECIBIR

un gran surtido de Pañolones negros de lana.—Toallas negras de ídem. Zarzas americanas.—Gasas blancas. Los mejores y más baratos Lienzos y Mantas.

## Y NUESTRO FAMOSO TE LEGITIMO DE CEYLAN

M. NARCISO ESQUIVEL

Establecido en 1870.

# EDUARDO MAROTO

— OFICINA DE AGENCIAS Y COMISIONES —

ARTICULOS PARA VENDER DE LANCE.—Máquinas de coser de mano, cocinas de hierro, caires de hierro con colchón de resortes, cómodas, armarios, lámparas eléctricas y de petróleo, 2 tinas de baño, alfombra por varas, 1 cortina completa, varios coches de niño, 1 romana plattform, 1 refrigerador, 1 máquina de lavar, varios resortes para camas anchas y angostas, 1 arado americano "Ideal" n.º 26, 1 planimetro para agrimensor, 1 piano en buen estado.

BUEN SURTIDO A PRECIOS EXCEPCIONALMENTE BARATOS DE: sombreros de fieltro para hombres, camisas extranjeras blancas y de color, cuellos muchas formas, paraguas de seda y de satén, camisetas y calzoncillos para hombre, camisetas para señora.

—ZUELA PARA ZAPATEROS, COCOS, Balsa, CRIN.—

Finalmente hay un surtido permanente de muebles, loza, cristalería y demás objetos, á precios tan bajos que vale la pena informarse primero de mis artículos y de mis precios.—Se ahorrará un cincuenta por ciento

## La Barbería de Rosendo Román

EN CARTAGO

se ha trasladado al local contiguo á "La Copa Blanca," calle de Los Estanques.

# BALDARES & ARIAS

CARTAGO—COSTA RICA

EMPRESA NACIONAL DE FUNERARIA

Trabajos de carpintería y ebanistería

Cuentan con un elegante carro fúnebre y pronto pondrán al servicio un hermoso catafalco.

PRECIOS QUE NO ADMITEN COMPETENCIA

# Gran Fábrica de Muebles

DE

## Roberto Ramón & Co.

S. en C.

La fábrica más moderna y que cuenta con la mejor maquinaria y más competentes operarios, lo que le permite fabricar más bonito, más elegante y á precios más bajos que nadie.

Su numerosa clientela conoce ya estas verdaderas ventajas para el público.

Nadie debe comprar muebles antes de examinar los nuestros y comparar su construcción, elegancia y bajo precio.

Toda clase de muebles siempre listos para la venta, y también recibimos órdenes para fabricarlos especialmente.

Nos encargamos de todo trabajo de carpintería en casas particulares, con grandes ventajas de economía, pues con nuestra maquinaria podemos preparar las maderas económicamente y con perfección.

# ABONO SUPERIOR

Ammoniated Bone and Potash

Más fuerte que el Ollendorf

Se vende en la Nueva Ferretería de

Miguel Macaya y Compañía

## RIVERA Hno.

Establecidos en Cartago importan mercaderías especiales y tienen gran variedad de artículos que por su precio y calidad compiten con los similares que expenden las tiendas de la capital. En pañolones, rebozos y chales de burato siempre hay gran surtido á precios de competencia. Una especialidad de la casa son las monturas americanas famosas por su forma y material excelente. Se hacen pedidos por cuenta de los interesados cobrando una módica comisión.

## A. Leiva & Cía.

Antigua casa de los ALFARO

Esquina del Parque Central

A nuestros favorecedores nos es grato anunciarles la llegada de extenso surtido de mercaderías, las que vendemos, como de costumbre, á precios sin competencia.

## Lámparas y Reverberos de Alcohol

Crin animal para colchones.—Ornamentos de madera tallada.—Discos, agujas y otros accesorios para fonógrafos.—Letras de aluminio para rótulos.

## En la Ferretería de MACAYA Y COMP. A

Esquina diagonal á Robert Hermanos  
SAN JOSÉ DE COSTA RICA

## Talabarteria y colchonería de Salvador Jirón

Frente á la "Farmacia de París"—Calle 3ª Norte  
TALLER MONTADO Á LA MODERNA

Especialidad en monturas inglesas, francesas, americanas, mexicanas y del país  
Pueden verse las muestras en el almacén de Romero y Quelquejeu  
Albardas de campo y sus respectivos aperos

Colchones que satisfacen al de gusto más refinado. Trabajos garantizados

✦ ✦ Materiales europeos importados directamente ✦ ✦

La famosa

# BREVA KEYSTONE

UNICOS AGENTES EN COSTA RICA,  
T. ASSMANN & Co.

**SCHLITZ** La cerveza que ha hecho  
á  
MILWAUKEE FAMOSA

Los afamados Cigarrillos

# COQUETAS

Unicos agentes: A. HERRERO & Co.

# Felipe Martin

CARTAGO—COSTA RICA

Llama la atención á su numerosa clientela sobre los artículos que recientemente ha recibido y ofrece á precios sin competencia.

# GRAN FABRICA DE MUEBLES

DE

## Jorge Morales Bejarano

CASA FUNDADA EN EL AÑO 1890

La primera y más antigua del país.—La que produce más y mejores muebles.—La que vende más y más barato. Muebles listos á la venta.—Colchonería.—Se arregla toda clase de muebles

Exposición permanente de muebles de todos estilos y formas

La única fábrica que en el país tiene práctica y que cuenta con la mejor maquinaria, pues conoció los defectos de la primera. La que tiene en su seno á los mejores operarios, no de hoy sino de muchos años con la consiguiente práctica, y que, dadas las actuales circunstancias, trabajan por muy poca retribución y en cambio con sobrada voluntad, ventajas que me abonan para dar artículos muy baratos y muy buenos.

Nadie debe comprar muebles sin antes examinar los que se exhiben en

mi almacén. Tomar precios, calidad, construcción, elegancia, durabilidad, pues mis artículos los garantizo. Cada uno que me compre muebles es una recomendación más entre la inmensidad de personas que pueden atestiguar la veracidad de mis palabras.

El cónsul del imperio alemán residenciado en Costa Rica, don Máximo Terán, don Enrique Ugalde y don Andrés Sandoval personas á quienes he hecho muebles, pueden decir la verdad.

ACUDID Y OS CONVENCEREIS

Avenida Central, Este, Cuesta de Moras